

Notes de lecture

BISPINCK Reinhard, SCHULTEN Thorsten (eds), **Zukunft der Tarifautonomie. 60 Jahre Tarifvertrags-gesetz : Bilanz und Ausblick**, VSA-Verlag, Hambourg, 2010, 214 p.

Cet ouvrage tombe à point nommé pour mieux comprendre la portée de la décision du Tribunal fédéral du Travail de rompre avec sa jurisprudence passée qui érigeait en principe la convention unique de branche. Il dresse un bilan de cette Loi sur les conventions tarifaires qui avait été adoptée le 9 avril 1949, peu avant la constitution de la République fédérale, et qui, pendant 60 ans, a été garante de « paix sociale » outre-Rhin. Et il cherche à en tracer les perspectives d'avenir, rassemblant là les principales contributions à un symposium organisé à l'occasion de l'anniversaire de la loi par le DGB et l'Institut WSI auprès de la Fondation Hans-Böckler. Les réflexions tourment toutes autour d'une question centrale : comme « re-stabiliser » le système de la convention de branche, alors que les mutations économiques ont modifié la base sur laquelle il est établi : le périmètre des branches. (ib)

**Autonomie
tarifaire**

BEISE Marc, **Die Ausplünderung der Mittelschicht. Alternativen zur aktuellen Politik**, Deutsche Verlags-Anstalt, Munich, 2009, 224 p.

HERRMANN Ulrike, **Hurra, wir dürfen zahlen. Der Selbstbetrug der Mittelschicht**, Westend Verlag, Francfort/Main, 2010, 224 p.

Voilà deux points de vue opposés sur la ou les classe(s) moyenne(s), présentés par deux journalistes économiques : U. Herrmann du quotidien alternatif berlinois tageszeitung et Marc Beise du quotidien pluraliste munichoïse Süddeutsche Zeitung. Elle fond, écrit la première, proche des Verts, et les riches deviennent de plus en plus riches, les pauvres de plus en plus pauvres... La faute à qui ? A la classe moyenne, justement, qui se considère comme faisant partie de l'élite et se dupe ainsi elle-même. Alors que son intérêt serait, au contraire, de se solidariser avec les pauvres. Marc Beise part du constat que ce sont les couches moyennes qui portent l'essentiel du poids des prélèvements. Lui aussi lance un appel au secours. Mais, plus centriste, il mise dans « 9 commandements » sur l'aide à l'auto-assistance pour que ce milieu fasse mieux valoir ses droits dans la sphère politique et un gouvernement fédéral qui se veut le « milieu de la société » mais l'ignore pourtant. Que faire ? S'informer, oser agir en toute liberté, donc entreprendre au lieu de se fier à la bienveillance de l'Etat, être fier de la réussite individuelle, s'en donner les moyens grâce à une formation de qualité, concilier vies familiale et professionnelle, enfin, prendre la parole et se faire écouter... Deux approches représentatives des termes du débat actuel outre-Rhin. (ib)

**Classe(s)
moyenne(s)**

EPPINK Derk-Jan, **Petits secrets et grandes intrigues – Complots, mensonges et trahisons à la Commission européenne**, Editions Saint-Simon, Paris, 2009, 248 p.

Le journaliste politique Derk-Jan EPPINK présente les coulisses de la Commission, où il a travaillé pendant plus de 7 ans. Rattaché au cabinet du commissaire Fritz Bolkestein en 1999/2004, puis à celui de Siim Kallas en 2004/07, il livre ici une galerie de portraits de ceux qui font l'Europe à Bruxelles, de Jacques Delors à Pascal Lamy, en passant par Valéry Giscard d'Estaing. Un récit à la fois instructif et divertissant sur les dessous de l'UE. (sh)

**Commission
européenne**

KOFAHL Daniel, **Geschmacksfrage – Zur sozialen Konstruktion des Kulinarischen**, Kulturverlag Kadmos, Berlin, 2010, 121 p.

BRIESEN Detlef, **Das gesunde Leben – Ernährung und Gesundheit seit dem 18. Jahrhundert**, Campus Verlag, Francfort/Main, 2010, 392 p.

Voici deux manières bien distinctes d'aborder la thématique culinaire : l'analyse à la fois culturelle, sociologique, institutionnelle et journalistique de Daniel KOFAHL permet de dresser un tableau multidimensionnel du goût, agrémenté de nombreuses citations et épicé de beaucoup d'humour. Elle diffère de l'angle sanitaire choisi par Detlef BRIESEN, qui met en parallèle l'Histoire allemande et américaine des produits alimentaires, tabac et autres boissons alcoolisées du XVIII^e siècle à nos jours. Ou comment porter un regard critique sur une société de consommation, elle aussi aujourd'hui mondialisée. (sh)

Culture

KARLSSON Charlie, JOHANSSON Börje, STOUGH Roger R. (eds), **Innovation, Agglomeration and Regional Competition**, New Horizons in Regional Science, Edward Elgar Publishing Limited, Cheltenham, 2009, 405 p.

Dans un contexte économique décentralisé et globalisé, les régions occupent aujourd'hui une place de choix en termes de compétitivité et d'innovation. Conçu autour d'éléments théoriques et empiriques, le présent ouvrage met en évidence les modes de coopération et l'émulation interrégionale. Et permet d'en comprendre les incidences sur l'allocation des ressources, la localisation des activités économiques et la distribution des revenus. Un éclairage précis et actuel, à destination des étudiants, chercheurs et décideurs politiques. (sh)

**Compétitivité
des régions**